

SUSCRIPCIÓN
En toda España: 1'50 ptas. mes
Número del día: 5 céntimos.
Número atrasado: 15 céntimos.
Teléfono núm 84

DIRECTOR: José Aulestia

Año XL.

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de Marzo de 1873

Mahón, jueves 28 de noviembre de 1912.

Número 11.868

OFICINAS
Nueva, 10
Redacción y Administración
De las 10 a las 16.
Dirección telegráfica: BIEN-MAZON

Imprenta y Librería de Sucesores de Parpal

Devocionarios de fantasía y otros artículos religiosos a precios limitadísimos.

Estampas y recordatorios de Primera Comunión
Tarjetas última novedad, impresiones finas y a varias tintas.

Las cosas claras

La única conclusión que «El País» saca de nuestro artículo de ayer, es que caemos en el integrista y en el carlismo. Eso no pasa de ser uno de los infundios con que vienen eaganando a las gentes todos esos señores. Tanto el orador integrista, como el orador carlista que interviniere en el debate de antayer, que anoche comentáramos, predicaron como necesaria una regresión en nuestro derecho político, y desde el título mismo de nuestro artículo, decimos nosotros ayer que *regresión, no.* «El País», sin embargo, dice que caemos en el integrista y en el carlismo. ¡De ese calibre son todas las verdades que se escriben y se propalan por los republicanos y sus afines.

No. El partido conservador no ha hecho jamás política regresiva. Opuiso a las reformas democráticas del partido liberal, de 1885 a 1890, sólo la resistencia que era decorosamente inexcusable, y cuando aquellas reformas fueron leyes, las practicó y sirvió con toda lealtad, con más lealtad que los liberales mismos. Aun en materia de derecho penal, las dos únicas leyes que lo han reforzado desde 1876 hasta la fecha, la de 1894 contra el terrorismo, y la de 1906, llamada de las jurisdicciones, obra de los liberales han sido, por exigirlo, sin duda, de ellos, necesidades de la defensa social.

En su actual organización, el partido conservador no sólo no ha sido regresivo, sino que ha sido mucho más progresivo que el partido liberal. La reforma del procedimiento electoral, la de la Justicia municipal y la de la Administración local, sin olvidar las diversas leyes reguladoras de las carreras burocráticas, sustrayendo la Administración a la política, y la de responsabilidad civil de los funcionarios públicos, dando un arma extraordinaria al pueblo contra la burocracia, son lo único progresivo, verdaderamente progresivo, que en nuestro país se ha hecho políticamente en lo que va de siglo, y eso es obra del partido conservador, bajo la dirección de don Antonio Maura.

¿Por qué el oño a don Antonio Maura? ¿Por qué acusarlo de regresivo? ¿Por qué esa bien notoria maniobra de presentarlo como cosa distinta y lo único abominable del partido conservador? ¿Por qué ese acumular sobre él con todo género de mentiras, todo género de odiosidades y de temores?

Pues es muy sencillo. Porque la actuación política de don Antonio Maura ha tenido siempre dos finalidades bien claras y concretas: sustraer la política y la vida pública al monopolio de los profesionales que la explotan, aportando a ellas el concurso del pueblo, de todo el pueblo español, y adecantar el modo de ser de los Gobiernos, restaurando con la práctica sincera de la ley el prestigio del Poder público, y suprimiendo los tactos de codos indolentes y las fraternidades onerosísimas para el país, que son hoy todo el se-

de francachelas políticas, administrativas y hasta judiciales?

Podrá decirse del señor Maura que es un iluso, al pretender hacer en España semejante política de decencia, de mera y sencillísima decencia; pero no hay razón ni derecho para calificar eso de política de regresión (De «La Epoca».)

L. Pons Marqués
Médico Oculista

Consulta de 12 á 1 y media
y de 3 á 4
CALLE S. FERNANDO, 3
85

PRELUDIO DE INVIERNO

Aquí ya no hay placer, ha muerto flora,
Otoño espira, y nos dejó la aurora.
C ENFUEGOS

Todo pasa fugaz en este mundo. A la blanda Primavera, juventud del año, estación de las flores, de la alegría, de las ilusiones, del placer y de los amores, sucedió el bochornoso estío. Los cariñosos verdoros, las auras placenteras, el follaje del bosque que oyó las cantilenas del ruiseñor en la plácida y pura noche, todo palideció al enviar sus vivas llamas el Can fogoso sobre las doradas mieses. Pasó y después de la ardiente fuerza de Agosto murió el estío.

Y vino más tarde el otoño del año saltando vacilante de colina en colina, dulce y placentero como el de nuestra vida, estación de la paz, único bien que al hombre le es permitido gozar a raudales, bien, que no desconoce, pero que muchas veces desdeña.

En ella los campos volvieron a cubrirse con su manto de verdura; de pampanosas vides cayeron los racimos que llenaron con su líquido los lagares; las flores que en Abril fueron ornato de los árboles hénse convertido en sabrosos frutos; el peral, el manzano y el granado apenas pueden con la copiosa y lozana carga que feundos llevan; los jardines

vieron renacer sus galas; la tuberosa, la piramidal, el pomposo amaranto, la rosa y el crisantemo han halagado nuestra vista con sus relucientes colores. El hombre participa también de esta general alegría. Bendito quien en el otoño de su vida pueda gozar de dulce paz y saborear los frutos de los trabajos de su incansable juventud!

Pero ahora se acerca a paso agigantado y acompañado de tristes presagios el crudo invierno, la vejez del año.

Guerra claman los montes contra el frío viento que les hiela con su glacial aliento y que al deshojarlos despeja al blando otoño de su gentil guirnalda; cómo silba el alquilon entre las ramas que se quejan de tan bárbaro despojo! Caen las hojas, amarillentas de pesadumbre, y con ellas desaparecen los albergues o mansiones queridas de las halagüeñas avechías. Brama el ronco mar que en su furor insano levanta moles de espuma en su lucha con los traidores escollos de la desnuda costa. Desaparece el verdor de los campos y la lozanía de los valles que se ven inundados por las incesantes lluvias y crece el raudal de los impetuosos torrentes que en el verano se vieron completamente secos. Los animales tímidos huyen a esconderse en sus oscuras grutas; todo calla, solo se oye en la callada noche, entre los ruidos y bramadores silbidos del desencadenado viento, el canto fúnebre de alguna trasnochadora ave.

¿No parece indicarnos este conjunto de fenómenos que todas las cosas han de fenecer? ¿O es que Dios ha abandonado de su diestra a nuestra pecadora raza? No; todo lo ha previsto nuestro soñico Padre. Este viento que hierre nuestra tranquila morada haciendo trepidar los cristales de las ventanas limpiará de miasmas el ambiente, y esta agua que se desborda fecundará a la madre tierra.

No reneguemos pues del invierno; por otra parte en él aprendemos sabias lecciones y aunque con su llegada nos muestre que el tiempo se llevó otro otoño de nuestra vida, mirémosle con algún cariño, como un verdadero bien.

¡Bienvenidos seas, lúgubres días!
¡Salud, triste invierno, estación de meditación y de reposo!

EL BACHILLER TORRE CANA.

El empleo de los abonos

Todas las plantas que cultivamos, necesitan para su buen desarrollo alimentarse bien y en momento oportuno. De nada sirve que una tierra sea rica en los tres elementos fertilizantes e esenciales, cuales son potasa, ácido fosfórico y nitrógeno, si estos se presentan, como generalmente ocurre, en forma de difícil asimilación; en este caso la planta sufrirá en su crecimiento y desarrollo, puesto que las sustancias nutritivas que están a su alcance, solo les son cedidas de una manera lenta y en pequeñas cantidades.

El estiércol proporciona a las plantas los elementos indispensables que estas necesitan para alimentarse y en tal concepto es un excelente abono, del cual no se debe prescindir si se quiere conservar la fertilidad de la tierra y mejorar sus condiciones físicas. Pero las materias fertilizantes contenidas en el estiércol, no sirven de alimento a las plantas sino después de fermentar, de descomponerse, de pasar al estado mineral, y esta transformación es lenta, particularmente en tierras húmedas, compactas, poco aireadas y faltas de cal.

Esta particularidad del abono de cuadra, de ceder poco a poco y en pequeñas cantidades a una vegetación sus elementos nutritivos, hace que su sólo empleo sea insuficientemente para la obtención de buenas cosechas. En efecto, la mayoría de los vegetales poseen un período muy corto de alimentación intensa; es decir, que en un momento dado de su vegetación absorben grandes cantidades de sustancias nutritivas y durante otras fases de su desarrollo dicha absorción es mucho menor. Es precisamente en ese período de gran actividad vegetativa, que debemos poner al alcance de la planta el alimento que necesita, puesto que los elementos contenidos en el estiércol, lo mismo que los fertilizantes naturales del suelo no le son cedidos de otro modo que poco a poco y en pequeñas cantidades.

De todo esto resulta la necesidad del empleo de los abonos químicos que contienen la potasa, ácido fosfó-

rico y nitrógeno en forma que no necesitase transformación alguna importante.

Son, desgraciadamente, bastante numerosos los agricultores que suponen que sus tierras contienen cantidades de potasa suficientes para poder pasar de los gases que les ocasionaría inutilmente la adquisición de tal abono, reduciéndose a la compra y empleo de los abonos fosfatados y nitrogenados.

Tal manera de pensar es de todas veras lamentable, pues estos agricultores ignoran que la potasa contenida en sus tierras, se encuentra generalmente en estado insoluble y por consiguiente sin efecto ninguno para la planta y que los abonos fosfatados y nitrogenados conducen en tales condiciones a resultados que no pueden, ni con mucho, ser comparados a los que se obtendrían con el juicioso empleo de los tres reunidos.

Mejor que toda explicación sobre este punto, creemos conveniente citar una experiencia entre las muchas llevadas a cabo, que pondrá en evidencia cuanto decimos.

El agricultor don Fermín Aspe, de Victoria, Alava, obtuvo los siguientes resultados con remolacha azucarada en tres parcelas abonadas como sigue: la primera parcela que sirvió de testigo, recibió 24.000 Kilogramos de estiércol por hectárea y el producto obtenido fué de 21.402 kilos; la segunda parcela fué abonada con 600 kilos de superfosfato de cal; 200 kilos de nitrato de sosa y 100 kilos de sulfato de amoníaco, resultando una producción de 28.000 kilos; y finalmente la tercera parcela recibió los mismos fertilizantes que la anterior, más 250 kilos de sulfato de potasa obteniéndose 40.600 kilos por hectárea.

El aumento de producto sobre la parcela testigo resulta de 66.000 kilogramos en la segunda, y de 19.200 kilogramos en la tercera, es decir que con el empleo de la potasa hemos obtenido un aumento de 12.600 kilos que representan un valor de 441 pesetas, de las cuales descontando el precio de los 250 kilogramos del sulfato (77.50 pesetas), nos queda un beneficio neto de 353.50 pesetas debido al empleo de las sales antes mencionadas.

R. DE MAS SOLANES.

¿Queréis aumentar de peso?

¿Queréis tener buen apetito?

¿Queréis fortalecer vuestro organismo?

No lo dudeis, tomad el

KOLHISTOL

Es el ideal, el mejor y mas perfecto reconstituyente a base de ACIDO NUCLEICO, ARRHENAL, FORMIATO, Glicerofosfato y VITAMINAS, unidos a la NUEZ DE KOLA y aromatizado convenientemente; resulta en conjunto un excelente **Reconstituyente vigorizante** de efecto dinámico en la, de efectos rápidos y seguros, ates iguando su bondad, el gran número de frascos vendidos en un año, cuyo número va creciendo más y más a medida que es conocido del público por sus buenos efectos. El precio relativamente económico sobre todo comparado con sus similares si se tiene en cuenta que el Kolhistol tiene el doble de fuerza, es decir: una cucharada de Kolhistol representa o hace el efecto de dos cucharadas de sus similares.

Es de uso indicado en la Anemia, Neurastenia, Tuberculosis (primer grado) Esclerosis Raquitismo y en la convalescencia de todas las enfermedades en general.

El Kolhistol se prepara bajo tres formas, vino, granular y elixir.

Exigir siempre KOLHISTOL G. Pons Fargas

Precio del frasco, 4 pesetas.

De venta en la farmacia del AUTOP, Doctor Orfila, 12.

Talleres Tipográficos de Sucesores de Parpal

R. Abundancia 16---Sucursal Nueva 10.

En estos Talleres se ha recibido un bonito surtido en orlas, viñetas y tip para impresiones finas, programas, carnets, menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc. etc.,

Impresos oficiales a precios reducidos

Libretas de alquiler, listas de embarque, fés de vida, altas de continuación industrial, expedientes matrimoniales, permisos para construcción de botes, etc. etc.

En la sección de librería, libros de comercio de toda clase de rayados, libretas, agendas, cuadernos de notas y existencia de rúbricos de escritorio última novedad.

Especialidad en tarjetas de visita y comerciales, en papelerías para matrimonios y de natalicio.



¡Caballeros! ¡Señoras! ¡Niños!

USAD SIEMPRE A DIARIO

POLVOS NOEL

Los médicos mas eminentes los recomiendan para los estojidos de los niños, ardores, granos, rojeces, erupciones, grietas, sarpullidos, quemaduras y demás irritaciones cutáneas e higiene de la piel.

- NOEL es el mejor para el sudor en pies y sobacos.
- NOEL es el unico que cura, suaviza y entona la piel.
- NOEL para los caballeros después de afeitarse es imprescindible, pues evita el ardor de la navaja y previene de cualquier infección.
- NOEL el mejor para el toilette de señoras.
- NOEL es indispensable antes y después del baño.
- NOEL excelente anti-olor para el mejor de todos! exigid la marca.
- Botes, presentación exquisita, ricamente perfumados.
- Unico agente en España: Joaquín Fab, calle Mallorca, 184, Barcelona.

UNICOS DEPOSITARIOS:

Olives Hermanos-LE PRINTEMS-Mahón 45-75



UNDERWOOD

La mejor máquina de escribir del mundo

9 GRANDES PREMIOS, 11.000 vendidas en España. Casi todas las dependencias del Estado y el Ejército Español de mar y tierra usa la máquina de escribir.

UNDERWOOD

En Menorca funcionan 10 máquinas UNDERWOOD

La dejamos a prueba sin compromiso moral ni material de adquisición. Solicitase del representante para Baleares.

Máquinas de ocasión de todos sistemas, desde 250 pesetas en adelante, se dejan a prueba sin compromiso.

Juan Bañó, Jaime II, núm. 73, Palma.

En Menorca: Plaza Miranda núm. 4, Mahón.

ESTÓMAGO

Una buena digestión asegura la salud y equivale en la mayoría de los casos a robustez y bienestar físico e intelectual. Muchos enfermos del aparato digestivo se quejan de dificultad en las digestiones, tardando a veces, en vez de tres ó cuatro horas, ocho y diez ó más en terminarse. Con el Elixir Estomacal de

SAIZ DE CARLOS

(Stomaltix)

se abrevian las digestiones

lo mismo en el estómago que en el intestino, por aumento de fuerza funcional, pues es preciso

PROCURAR ESTÓMAGO A QUIENES CARENEN DE El por medio de medicamentos que aumentan la secreción del jugo gástrico, la motilidad del estómago y su potencia fortificante para digerir y asimilar.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 80, MADRID. Se resalta por correo facturado a quien lo pide.

INTESTINOS

Las manufacturas alemanas al precio de coste más 10 por 100

Especialidad en

- Relojes de toda clase
- joyería y platería
- máquinas para retratar (desde 50 Ptas.)
- cinematógrafos (desde 100 Ptas.)
- máquinas para coser (desde 75 Ptas.)
- » » escribir (desde 100 Ptas.)
- bicicletas (desde 75 Ptas.)
- motocicletas (desde 500 Ptas.)
- automóviles (desde 3000 Ptas.)
- armas de toda clase
- juegos y lentes de última moda
- muebles de toda clase
- confección para señora y caballero

poniéndose en cuenta el precio original de coste. El beneficio de la casa consiste únicamente en 10 por ciento que se aumentan el precio de coste mencionado.

por ejemplo: n.º A. F. 20 reloj de oro para Señora
precio de coste Ptas. 22'50
más 10 % » 2'50
precio de venta Ptas. 25,—

Muy buenas referencias de toda clase de público español como de señores curas, médicos, militares, comercios de toda clase, etc., etc.

En todos los ramos susodichos hay constantemente objetos usados que por cualquier motivo se venden a precios excepcionales. Una lista de tales ocasiones se manda a quien la desee.

Pidanse Ofertas (incluyendo el sello para la contestación) a la casa.

Arnold Feuer

Berlin-Charlottenburg,
Gervinusstrabe, 24

Los respectivos catálogos con dibujos y precios se mandan contra envío de 1 Pta. en sellos de correo que al hacer un pedido se deduce del importe. Indíquese el artículo que se desea.

«Ojo»: Cartas para Alemania cuestan 25 cts. No se pueden admitir las cartas insuficientemente franqueadas.

Se admiten representantes serios 36

Verdadera ganga

Vendo un gramófono superior con 42 piezas de oper. zarzuelas y bandas de música a precio baratísimo; también tengo dos máquinas, marca Singer, a 50 pesetas una, y un porción de muebles de lance de oro las clases a precios nunca vistos.

Se compran toda clase de muebles y objetos antiguos. 6, Cuesta Vieja, 6, Almacén de los Leones, cerca de la Pescadería.

Taller de encuadernación

Precios reducidos

Imprenta de

Sucesores de Parpal

Rampa de la Abundancia, 16,

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16.-Mahón

VICHY CATALAN

Balneario de primer orden.—Temporada de 1.º de Mayo a 30 de Octubre.—Montado en la altura de los mejores del extranjero

Situado entre la estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona).

Teléfono de la red de Gerona combinado con la red de Barcelona.

Distancia de Barcelona: En tren ligero, 2 horas 30 minutos; en tren correo, 3 horas.

Agua mineral medicinal, termal de 60º, alcalinas, bicarbonatado sódico, de fuerte mineralización, son las más aconsejadas por todas las eminencias médicas para la completa curación del Reumatismo y Artritis en todas sus formas y de la Gota, así como también para combatir las afecciones del Estómago, los trastornos del Hígado, la Diabetes y las lesiones de los Riñones, principalmente la Albuminuria.

ADMINISTRACIÓN: Rambla de las Flores, 18, entresuelo.—BARCELONA